

# Dirección de Vinculación Universidad-Sociedad INFORME DE RESULTADOS 2011



## UNAH

DIRECCIÓN DE VINCULACIÓN  
UNIVERSIDAD-SOCIEDAD

ENERO DE 2012

### Estamos Reformando los Vínculos de nuestra Universidad con Honduras

La Dirección de Vinculación Universidad-Sociedad parte de los siguientes fundamentos: El carácter académico de esta función y, consecuentemente, su inserción en los planes y programas de estudio como una de las tres funciones esenciales del quehacer académico: docencia-investigación-vinculación. Su carácter bi-unívoco, en donde la universidad aporta, transfiere y a su vez recibe conocimientos y experiencias. Que quienes realizan los procesos de vinculación son las propias unidades académicas por medio de sus profesores y estudiantes, correspondiendo a la DVUS el rol de coordinar, orientar, evaluar y sistematizar los mismos. Que en lo fundamental la vinculación con la sociedad tenga un carácter interdisciplinario, para de esa manera dar un abordaje integral a los problemas y así propiciar la integración de las distintas disciplinas del conocimiento. Asimismo, cuenta con su Plan Estratégico 2010-2013.

# Dirección de Vinculación Universidad-Sociedad

## INFORME DE RESULTADOS 2011

### Implementación del Servicio Social y/o Práctica Profesional Supervisada con enfoque interdisciplinario. Modelo Demostrativo Integral de Atención Primaria en Salud Familiar-Comunitario en San José de Colinas.

Mediante la gestión de alianzas estratégicas con la Alcaldía Municipal de San José de Colinas, la Secretaría de Salud y la Secretaría de Planificación y Cooperación Externa, se impulsa la firma del Convenio Marco de Cooperación Interinstitucional prevista para el 17 de Febrero de 2012, en el Municipio de San José de Colinas; que formaliza la implementación del **Modelo Demostrativo Integral de Atención Primaria en Salud Familiar-Comunitario**, con enfoque interdisciplinario; que brinde evidencias para proponer reformas estructurales en el Sistema Nacional de Salud del país. Los ejes vinculantes de Modelo son:

1. Enfoque Psico-bio-social y ambiental;
2. La estrategia de Atención Primaria en Salud (APS) Familiar-Comunitaria, orientada a la prevención;
3. Su función integral, porque pretende abordar multi-causalmente los problemas que afectan la salud de los pobladores;
4. Su función integradora, porque propicia la conjunción de varias disciplinas del conocimiento que en su interactuar generaran experiencias inter y transdisciplinarias.
5. Su garantía de sostenibilidad, derivada de la participación, apropiación y control ciudadano a nivel individual y colectivo del proceso en desarrollo;
6. Su ubicación Local a nivel de pilotaje, para transitar hacia lo Multicentrico en su réplica.

Asimismo, se están dando pasos cualitativamente superiores de integración del quehacer académico, con la participación por primera vez de 23 docentes provenientes de la Facultad de Ciencias Sociales (Trabajo Social y Psicología), Facultad de Ciencias

(Microbiología), Facultad de Ciencias Médicas (Medicina y Enfermería) y Facultad de Odontología. Asimismo, participan 25 estudiantes en Servicio Social y/o Práctica Profesional de las unidades antes mencionadas, incluyendo alumnos de la carrera de Informática Administrativa. La firma del Convenio está y como testigo de honor asistirá el Presidente de la República.

### Reestructuración y consolidación de los Comités de Vinculación en Facultades y Centros Regionales

Con el propósito de fortalecer la estructura de Comités de Vinculación en Facultades y Centros Regionales, se ha desarrollado un curso de inducción, con la participación de 80 profesores provenientes de la Facultades de: Ciencias Espaciales, Ciencias Médicas, Odontología, Ciencias Económicas, Ciencias, Humanidades y Arte, Química y Farmacia, Ingeniería, Ciencias Jurídicas, Ciencias Sociales y el Instituto Tecnológico de Tela. Asimismo, se han realizado las visitas a los Centros Regionales CURVA, CUROC, CURLP, UNAHEC, CURNO, CURC, en donde se han integrado los Comités de Vinculación. En el mes de diciembre se realizó el Primer Encuentro Nacional de Comités de Vinculación, cuyo propósito fue el análisis y reflexión sobre la articulación de las funciones académicas de Docencia, Investigación y Vinculación, que desde el enfoque interdisciplinario permitan generar propuestas integrales a las demandas de la sociedad hondureña. Se desarrolló en Ciudad Universitaria, los días 12 y 13 de diciembre 2011, con la asistencia de 72 profesores miembros de los Comités de Vinculación de las Facultades y Centros Regionales. Este proceso continua con una etapa de capacitación, fortalecimiento e intercambio de experiencias que tendrá lugar en el primer trimestre del 2012.

**Implementar medios y mecanismos de difusión y promoción de las actividades, programas y proyectos de vinculación dentro y fuera de la Universidad, estableciendo la planificación y las coordinaciones que se requieran para su ejecución.**

Se publica un boletín electrónico Universidad Extramuros. A la fecha se han elaborado 11 boletines electrónicos entre mayo y noviembre 2011. Se distribuye entre 786 contactos electrónicos. Se cuenta con la página Web actualizada. Se cuenta con el contacto institucional de al menos 5 medios de comunicación que cubren diferentes actividades propias del quehacer de vinculación que realizan las carreras. De igual manera se cuenta con un instrumento para realización de un inventario de medios y recursos de difusión a nivel nacional.

**Implementar la Oferta de Educación No Formal propuesta por las Unidades Académicas e identificar nuevas demandas.**

Se finalizó el Diplomado en Violencia y Trata de personas con énfasis en la niñez y la adolescencia. Se han formado 26 estudiantes de diferentes instituciones: CASA ALIANZA, IHNFA, UNAH, CPTRT, Alternativas y Oportunidades, Save The Children, REHPADEC, entre otros.

Se ha brindado asistencia técnica a 12 procesos de Educación No Formal diseñados e implementados desde las Unidades Académicas: así como el Acompañamiento en el diseño de 3 diplomados. Se organizó y facilitó la participación de al menos 100 alumnos(as) de diferentes carreras en los talleres de Plan de Nación y Visión de País.

Se dio inicio a la II Promoción del Diplomado en Violencia y Trata de Personas, con 36 participantes provenientes de 13 organizaciones relacionadas con la temática. Se cuenta con un equipo interdisciplinario de facilitadores de las carreras de Trabajo Social y Psicología.

Se han elaborado y distribuido los instrumentos de recolección de la Oferta de Educación No Formal, a través de los Comités de Vinculación.

**Establecer los nexos y coordinaciones, generando convenios, ejecutando programas y desarrollando proyectos a nivel interinstitucional y multisectorial, en lo local, regional y nacional.**

Se estableció la formalización de la Alianza con la Organización de Desarrollo Comunitario ODECO, para la Celebración de la Cumbre Mundial de Afrodescendientes realizada en el CURLA, durante el mes de agosto.

Se tienen registrados los siguientes convenios suscritos:

Convenio de Cooperación entre la Secretaría de Estado en el Despacho de Educación, la Universidad Nacional Autónoma de Honduras y el Programa Red para la Enseñanza de la Astronomía en la Escuela de la Unión Astronómica Internacional.

Convenio de Cooperación con Lafarge Cementos.

Convenio General de Cooperación entre la UNAH y la Fundación "Professionals To The World".

Convenio de Cooperación con El Zamorano.

**Registro y sistematización de los procesos de vinculación realizados por las Unidades Académicas:**

Se tienen registrados 78 procesos entre Proyectos, Cursos y otras actividades de Vinculación, realizados por las Facultades de Ciencias Espaciales, Economía, Ingeniería y Ciencias; y del CURLP y CURLA. Los beneficiarios totales ascienden a 77,767, incluyendo 14 municipios de la Región No. 12; Se han involucrado 107 profesores. Se han registrado 91 Estudiantes en Servicio Social y Práctica Profesional, beneficiando en más de un 70 por ciento a las Municipalidades y organismos estatales.